
六億四千九百萬：大學比上市公司更賺錢
 

  　難怪近年大學的管治愈來愈似一家大商業機構，校長又愈來愈似大公司的行政總裁──原來

大學教育真的那麼賺錢。六億四千九百萬，這比九巴盈利還高的數字，是大學在2004-2005年度

的盈餘，其中政府資助活動的盈餘佔八千六百萬元，其餘的五億六千四百萬是非政府資助活動賺

到的（主要包括專業進修學院和其他自資教學項目）。

減薪同年盈餘十億三千一百萬

　　面對政府經常性撥款的削減（在2004-2005年度減少了二億三千六百萬元），由2004年4月

起，大學整體員工跟隨公務員減薪3%+3%，而中下層合約非教學人員再額外減10%（甚至20%，

因為多數合約員工的約滿酬金被削5%至10%），EMO的長約同事，亦額外接受部門減薪6%。這

一大刀切下來的情景，相信所有經歷這場減薪的人都歷歷在目，但在政府削資的大前提下，大

家都只好無奈接受。結果是，這些所謂節省薪酬開支的措施，在2004-2005年度，為大學節省了

不足一億。這意味著甚麼呢？這意味著如果當時大學不減薪，2004-2005年度仍有盈餘五億五千

萬！事實上，大學投資有道，單計利息及投資回報，在2004-2005年度的總收入就達二億八千九

百萬元，是節省薪酬開支的三倍！

　　更驚人的是，在2003-2004年度，即大學上述提出「拉下補上」（或稱「肥上瘦下」）減

薪的一年，大學的盈利竟達十億三千一百萬！以大學總支出中約七成為薪酬開支計算（即約

2700萬），則單單2003-2004年度的盈餘，就足以支付全體五千七百名員工38年的薪酬！

政府削資的迷思

　　當年大學多次「懇請」員工體諒校方，要求基層員工接受「拉下補上」減薪，「同心同

德」、「共渡時艱」。有出席校方簡報會的同事，相信都記得當時金耀基校長如何與大家交心，

交待大學財政狀況，指政府一大刀削資百分之十二，校方不得不減薪節流。大家聽到減薪心理

難過，同時亦替大學著急，提出種種節流的建議，如收取泊車證費用、減少子女教育津

貼、房屋津貼、出國開支津貼，結果校方說這些不是人人都有的福利，削減了不公

平，所以只有針對乙丙類合約減薪了。

　　當時金校長秘而不宣的，是儘管政府撥款仍是大學收入的最主要來源，但大

學最「賺錢」其實是非政府資助的項目。大學其實早就意識到，長遠來說大學

的發展不可以依賴政府撥款。事實上，在政府削資的「威脅」下，在2001-

2002年度至2004至2005年度，短短三年間，大學的一般儲備金加上專金
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基金，由三十六億零九百萬增加至五十二億零六百萬元，增長達七成。

　　在「小政府大市場」的邏輯下，政府長遠縮減大學教育開支，是可見的事。當大學的政府資助愈

來愈少，但發展規模愈來愈大，大學員工的薪酬與政府撥款掛鉤的說法（即政府一削資，大學就減

薪），是否仍講得通呢？

基層員工幫助大學無本生利

　　說起來，讓我們來想想為甚麼自資課程（如大部份的碩士課程）會那麼賺錢。某程度上，現時的

自資課程有無本生利的性質：大量的自資課程都在晚上及星期六上課，這些課程使用的設施、服務及

人手，基本上都是由資助課程的部份支持的。當班房及洗手間的使用率大大提高，物業管理處的工友

工作量及工作壓力都增加了，但自資課程賺到錢，她們的人工有沒有因此增加呢？我們很多的電腦技

術人員要面對愈來愈的用戶，更對很多盈利項目有很大的，直接的貢獻，他們的努力卻未有在人工上

反映出來。我們甚至知道，不少老師任教自資課程的科目，同樣沒有額外的收入。馬克思會說，這種

賺取利潤的方式，叫剝削。

明年加人工？

　　最近有中大「員工代表」向記者表示，「若公務員加薪，校方會考慮調整員工的薪」。其實早前

已有會員向我們查詢，說在另一個職員組織的大會上聽說明年會加人工。我們立即向校方查詢，答覆

是：校方未有任何關於加薪的討論。我們不明白為什麼有些人總喜歡「唱好」大學。好的待遇不會從

天而降；權利，是需要爭取的。在大學財政全面向上的情況下，我們認為大學應該：

1　研究向上調整薪酬福利，增幅不應低於10%（過去兩年大學僱員薪酬下降最少6%，與此同 

　   時，根據人力資源管理學會統計，這兩年間本港薪酬平均增幅累積為4.45%）；

2 　落實合約轉長約機制；

3 　恢復合約員工每年增薪機制；

4 　讓物業管理處同工重新選擇加工時／減薪方案；

5 　檢討部門人手短缺的情況，增聘人手。

希望各位同工能就以上建議提供意見，集思廣益！有任何意見，歡迎電郵至cuegu@cuhk.edu.hk或聯絡你

的部門／小組聯絡員。

物業管理處洗手間清潔組　成功爭取增加替工

　　早前物業管理處洗手間清潔組就五天工作安全一事進行聯署。本會在聯署前與該組別工友進行了分享

會，其間除五天工作時間安排外，發現該組別人手不足。由於缺乏替工，工友在其他同事放假時，需要頂替

多一個人的工作，除了體力負荷不到，為怕工作接應不暇，精神壓力亦很大。因此本會在聯署信中，特別提

及要求增加替工一名。

　　是次聯署可謂非常成功，管方亦從善如流，除在工作時間編排上與工友達成共識，並答允試行半年後再

作檢討，亦已落實聘請替工一人。可見團結就是力量，我們希望各位會員往後繼續積極參與工會工作，同時

期望繼續與管方保持良好協商關係。
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週年大旅行

    2006年11月19日，員工總會舉辨了

週年大旅行，是日天不曬，地不滑，

一行八十多人的旅遊團，有的攜老，

有的帶幼，非常熱鬧。雖然濕地公園

比旺角還擠擁，大家說說笑笑，也算

是見識過那種人山人海的景象了。

    搞了三年的秋季大旅行，我們不得

不讚讚我們工作人員的幕後工作，就

像今次，在參觀過程中，副會長謝

國堅和胡鴻達一直守後、防止有人掉

隊、收集散兵游勇。霍嘉權、沈惠林

(阿Lam)則負責與導遊前後連絡，文

梓莊，吳翠薇負責打旗領隊、王世明

負責影像。由於大家認真負責、行程

得以安全順暢進行，只是在午餐找餐

館時，有些混亂。原因可能是導遊經

驗不足吧！

     有份籌備的理事都說搞旅行其實都

幾辛苦，與自己參加旅行團的心態完

全不同了！希望來年有更多熱心會員

協助，分擔一下工作啦！

鄧秋蘭教練
擁有近二十年教授瑜伽經驗，現任香港瑜伽教練總會、女青年協

會(YWCA)、男青年協會 (YMCA) 、各屋村會所及社區會堂教練。

旨在調息和鬆弛身心，教練會以一氣呵成的連貫性瑜伽動作帶領

學員進入完全鬆弛及無壓力的狀態，著重透過在閑靜環境下跟隨

教練練習瑜伽式子中各種拉筋及伸展動作，從而達至全身血液暢

通的果效。

內容：1.唱聲: 訓練呼吸

　　　2.式子: 幚助全身血液奔流暢通、血液氣舒直接促進體內各種 

  新陳代謝功能 

　　　3.靜坐: 包括調身、調息和調心三方面

上課時間：逢星期三，6pm – 7:30pm 

上課地點：大學本部邵逸夫堂排練室

一月份課程

上課日期：3, 10, 24 及 31/01/07 (逢星期三)

課程收費：四堂-HK$280　(會員) 　HK$360 (非會員)

二月份課程

上課日期：7, 14 及 28/01/07 (逢星期三)

課程收費：三堂-HK$210　(會員) 　HK$270 (非會員)

名額：12人 (若報名情況踴躍，可安排加開新班)

報名辦法：請盡快致電蘇小姐登記

 　　　　　(內線 : 8621)

注意事項：1. 請穿輕便服式

　　　　　2. 請自備地蓆及小毛巾

　　　　　3. 請勿飽肚上堂

瑜伽訓練班

活動消息
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雙語政策：又關工會事？
雙語政策委員會早前發表《中大雙語政策委員會報告書諮詢稿》，變相令中大

的主要教學語言由中文變為英文。有關文件的諮詢期己於上月中截止，員工總

會就有關建議進行了問卷調查，並已整體調查結果，提交了意見書（意見書可

於http://www.cuhk.edu.hk/cuegu/bilingual.pdf下載。）其中重點提到委員會缺乏透

明度、缺乏諮詢和參與的問題，以及政策打擊教師教學自主及士氣的問題。

大家可能會奇怪，為甚麼雙語政府都關工會事？這個工會又真係幾「諸事」。

其實大學管治問題一直是工會關注的事務。歸根究底，由肥上瘦下減薪，以至

雙語政策、校園坎樹等等，都是同一種腦筋發展出來的，同樣是由極少數人決

定大多數人的事務，同樣是盲目追求市場價值的產物。

大學管治架構檢討：

最新消息

早前有海外專家來訪中大進行管治架

構，在員工總會要求下，校方安排了

海外專家與本會以及其他職員組織作

一次非正式會面。員工總會其後亦提交

了意見書（可於http://www.cuhk.edu.hk/
cuegu/governance.pdf下載）。

本會最近發現，由校長帶領的管治檢討

小組，原來已經不動聲色，收到了海外

專家的報告，然後向校董會提交了兩份

建議書。建議的第一部份，為院長改

革，由民選改為委任制，雖然大多數基

層教師都反對，這項建議卻在12月13日

得到教務會大比數通過。

可怕的是，院長委任制只是管治架構改

革的第一步，未來還會就教務會、校董

會等等進行全盤改革。但校方至今仍拒

絕交代整個改革的輪廓，亦拒絕交出海

外專家，以及專責小組共三個報告。

我們擔心，往後的改革建議可能牽連更

廣。須知道大學僱員的薪酬待遇，都是

由這些架構通過決定的，倘若這些系統

都變成了校方或個別高層的一言堂，校

政更不民主，對我們的影響將很深遠。

香港中文大學員工總會與校方代表會議 
（2006年12月18日） 

討論事項
1. 大學員工資料更新

1.1. 員工總會要求大學每半年提供以下資料：

按聘用條款（甲／乙／丙類；合約／長約；教學／非教學

人員）分類計算之僱員人數

按聘用條款（甲／乙／丙類；合約／長約；教學／非教學

人員）分類計算之僱員流失率

工傷數字統計

2. 薪酬架構檢討（校方研究進展）

3. 薪金上調空間

4. 合約員工待遇問題

4.1. 合約期終表現獎勵計劃（查詢實施情況）

4.2. 要求落實轉長約機制 

4.3. 要求恢復每年增薪

5. 物業管理處同事待遇問題

5.1. 爭取更改加工時／減薪選擇

6. 校園員工福利

6.1. 在校巴收費期間津貼員工免費乘搭校車（跟進情況）

6.2. 要求延長游池開放時間

7. 大學管治檢討進展（查詢進展及要求公開專家小組檢討報告）

‧

‧

‧

歡迎投稿

員工總會通訊歡迎各位

會員投稿，題材以圍繞

中大員工待遇處境、大

學政策等為主，惟本會

不接受涉及人身攻擊的

言論。字數以1,000字為

限。稿件可電郵至

cuegu@cuhk.edu.hk，或內

部傳遞至「香港中文大

學員工總會」。
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